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      Причастие - это особая форма глагола, которая 
обозначает признак предмета по действию, отвечает 
на вопрос какой? что делающий? что сделавший?, 
объединяет в себе свойства имени прилагательного 
и глагола.

   В   предложении  причастия бывают определением 
или  входят в состав сказуемого.

Причастие 



  Морфологические признаки     
причастия

Причастие совмещает в себе свойства 
прилагательного со свойствами глагола.



Свойства 
прилагательного

 Свойства глагола

1. Обозначает признак предмета                                                                                                                
(Какой?) засохший (лист)

1. Сохраняет в признаке предмета 
значение действия
(Что делающий? Что сделавший?)
засыхающий – засохший (лист)

2. Изменяемость по 
родам – горящая (свеча), числам – 
падающие (звёзды)
падежам – лежащего  (кота).

2. Изменяемость по 
видам –зеленеющий (сад)
и временам – зазеленевший (сад)

3. Способность согласования с 
существительным:
освещающему (лучу) - м. р.,
ед. ч., Д. п.

3. Способность управлять 
существительным:
(мальчик) пишущий (что?) 
упражнение (В. п.)

4. Возвратность:
готовящийся ( к выступлению 
артист)
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Образование причастий

    Причастие легко узнаётся благодаря  яркому морфемному 
признаку - суффиксам: -ущ-, -ющ-, -ащ-, -ящ-, -им-, -ем-, 
-вш-, -ш-, -енн-, -нн-, -т-.

причастие глагол + 
-ущ-, -ющ-, -ащ-, -ящ-, -им-, -ем-, 

-вш-, -ш-, -енн-, -нн-, -т-.

сид-ящ-ий сидеть  + -ящ-

выполнивший выполнить + -вш-



Причастный оборот

� Это причастие с зависимыми от него 
словами.

� Если причастный оборот стоит после 
определяемого слова, то он с обеих 
сторон выделяется запятыми.



словообразование
� Действительные причастия настоящего времени образуются от                      

                       основы глаголов настоящего времени 
    I спряжения с помощью суффиксов -ущ-, -ющ- 
    II спряжения с помощью суффиксов -ащ-, -ящ- 
                        пр.             несут       нес+ущ+ий
• отбрасываем личное окончание глагола (получаем основу настоящего времени)
• добавляем суффикс причастия
• присоединяем нужное окончание

� Действительные причастия прошедшего времени образуются от         
                               основы инфинитива (или основы  глаголы    про - 
                                шедшего времени) с помощью суффиксов –вш-, -

ш-
                      пр.        читать         чита+вш+ий 

� Действительные причастия имеют только  полную форму.         



Словообразование

� Страдательные    причастия настоящего времени образуются от                      
    основы глаголов настоящего времени 

    I спряжения с помощью суффиксов -ем-, -ом- 
    II спряжения с помощью суффиксов –им- 
                        пр.             решают        реша+ем+ый
• отбрасываем личное окончание глагола (получаем основу настоящего времени)
• добавляем суффикс причастия
• присоединяем нужное окончание

� Страдательные причастия прошедшего времени образуются от         
                               основы инфинитива (или основы  глаголы    про - 
                                шедшего времени) с помощью суффиксов –нн-, -т-
                      пр.        прочитать          прочита+нн+ый 
� Если в основу инфинитива входит суффикс –и-, то при образовании 

причастия он опускается и используется суффикс причастия –енн-
                        пр      распилить        распил+енн+ый
� В суффиксе причастия –енн- после шипящих под ударением пишем ё
                              пр      сожжённый
� Страдательные  причастия имеют только  полную форму.   
� В кратких страдательных причастий пишется одна –н-      



Правописание нн и н
� В полных страдательных причастиях с суффиксами –

енн-, -нн- пишутся две н, если:

• Причастие имеет приставку (кроме не)  пр.  сваренная

• Причастие имеет зависимое от него слова  пр. жаренная в 
масле рыба

• Причастие совершенного вида   пр.  решённый пример

• Причастие образовано от глаголов с суффиксами –ова-, -
ева-, -ирова-        пр. маринованные грибы, асфальтированное 
шоссе

ОСТОРОЖНО!  Варёный, печёный, кипяченый, сушёный, вяленый, 
копчёный, мочёный, соленый, топлёный, раненый, крашеный, 
масленый, рваный, путаный.     Это причастия, перешедшие в 
прилагательные


